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江雪读博客

美国精神之旅展示“国家气质”
本报记者 江雪

郭树清：农村和农民收入严重落后
于城市和市民，不是由于中国资金短缺
和资源要素短缺，而是源于现行体制。来
自农村地区的生产要素，往往被贴上了
一个特殊的身份标志，例如农民工、农村
建设用地，其交换关系是不平等的。

潘石屹：社会的进步一定来自所有
人的参与和公众对话（尤其不能忽视的
是农民、教育水平低的人、老人、妇女和
儿童）。身份的歧视、土地性质的歧视 ,把
主要的人群边缘化。

康晓阳：投资最后的难点，或者说真
正的大家和高手的区别，不是在于什么
东西可以买或者卖，也不在于什么时候
进或退，而是千钧一发时的那份果敢和
豪情。在大部分时候，超凡者也是平庸
的，但当机遇降临的那一刻，他们总能放
手一搏。分散可以避免灾难，那是成功者
的教条，而大家更懂得重仓出击，这便是
差别。

冯仑：民营企业低头、弯腰、鞠躬是
基本功，这叫管制型政府。什么叫做服务
型政府?服务型政府就是酒店，你到了大
堂你有什么条件，有什么需求你可以说，
他一定给你服务好，这是酒店，我到台北
市政府就是这种感觉，那真是党无宁日，
官不聊生，人民幸福 !

周鸿祎：创业是一种精神、一种心态
而不等于自己开公司，在别人公司学习
创业积累经验和资源其实也是创业。

魏伟：今年听滥了一个词：创业。我
以为把创业当成时髦词汇忽悠年轻人入
瓮是很不道德的。不经过积累和历练的
创业死亡率会很高，而且还会错过职业
生涯里最宝贵的学习时间。乔布斯几百
年在美国才出一个，而且他神一般的地
位也是 40岁之后才确立的。选他当标杆
的人要三思。

王煜全：无线互联还没爆发，离井喷
尚有不少时间，APP市场窄小，未来的模
式尚未成型，不确定的因素非常多。无线
互联的新机会绝不是简单抄袭互联网，
不少更是只属于有传统实力的企业和互
联网大佬。今天的创业者们绝大多数都
没度过危险期。

冯仑：早期第一次股灾的时候，很多
人也都埋怨交易所，今天股票已经掉到
2000 多点，除了自己跳楼，没有人拉你
交易。买完了一个车，油价涨了，不能砸
中石油中石化，娶媳妇跑了，把丈母娘家
人打了，这些事情都可以理解你的心情，
但是坚决不赞成你的行为。

韩志国：快乐工作的 10种途径，1、
把工作当做自我价值的实现过程。2、品
味成长中的点滴进步。3、从成功中获得
满足和快感。4、体会人际关系的真挚情
谊。5、有节律地安排生活与工作。6、倾心
做好每一件事。7、分享团队的努力与成
就。8、珍惜每一次合作机会。9、不忘闲情
逸致。10、忘掉烦恼,把心事交给清风。

任志强：银行上调首套房贷利率是
趁火打劫。现在许多城市的银行不仅取
消首套房贷利率优惠，更将利率上浮 5%
—30%。“中央明确说过对于首套房贷给
予优惠利率，为什么银行可以自己调整？
在最困难的时候趁机捞一把”？

刘明康：自 2008 年银监会就要求
商业银行进行房地产压力测试，最坏的
情况发生，即当房价下跌 50%，银行本
金仍没有问题。截至 9 月底，地方融资
平台贷款的清理整顿进度已经达到
60%。

寻找本真

张维迎说，在东部时，每个人都
像政治家；到了西部，每个人才真正
像企业家了。

中国企业必须走出去。
11月 20 日，中国企业家俱乐部

代表团 15天访问美国结束。无论是
在纽约的几场“中美商业领袖对
话”、与联合国秘书长潘基文的见
面、听前国务卿奥尔布赖特的午餐
演讲，还是在华盛顿与前国务卿鲍
威尔咖啡厅的交流、布鲁金斯研究
所的早餐研讨会、与新任商务部长
约翰·布莱森和副国务卿罗伯特·霍
马茨的会晤、与国会议员的交流，观
察家们都看到，中美双方似乎关心
的都是诸如世界经济增长前景、欧
债危机、中美关系、人民币汇率、中
国经济及下一步的改革等等一些大
的国际和社会问题。
仔细聆听，仿佛闻到一种弥漫在

空气中的悲观情绪。
但是，到了西海岸的硅谷，企业

家们真切地感受了激情和阳光。
在参观谷歌公司与 FACEBOOK

创始人马克·扎克伯格、甲骨文公司
高管交流后，经济学家、企业家们围
绕着创业、创新、风险、知识传承、并
购、企业成长等微观概念展开了交锋
和论战。
冯仑、柳传志、汪潮涌等优秀企

业家的风采让我们再一次感受到了
“英雄企业家”气质和状态。

正如张维迎在谈话中所说：“我
自己也才似乎真正感到身在一群杰
出的企业家中间，在这里，我感到了
生机、活力。只要有企业家精神在，这
世界就不会太让人失望。”
是的，企业家精神有的时候也需

要一种神秘的悲壮。
张维迎写道：从东到西、从前到

后，差别不仅是地理上和时间上的，
更是心态上和气氛上的。我总的感觉
是，东部的访问比较“宏观”，西部的
访问则比较“微观”；在东部时，每个
人都像政治家，到了西部，每个人才
真正像企业家了。

我们真切地感受到，曾经是那么
乐观的经济学教授张维迎自 2008年
全球金融危机以来就开始不那么乐
观了。我们不妨分析一下他不乐观的
“两个原因”：一是金融危机之后，中
国部分政府部门迷信国有企业，反市
场的政策不断出台，就使整个国家的
气质大大改变。二是全球领导力危
机。现在的世界，充斥的是政客和不
负责任的官僚，有理念的政治领袖太
少了。

其实是政治领袖和国家两个“气
质”的改变让张维迎失望，也是公众
的集体困惑。
美国政客把金融危机归咎于中

国，特别是人民币汇率，使得民意测
验中显示多数美国人把中国的发展
看成是对美国的坏事，这次考察期间
有一个任务企业家心知肚明：改善中
美两国的关系。

在与前国务卿鲍威尔将军的座
谈中，中国学者大胆地表示：美国政
治家太政治化，中国人太情绪化。如
果美国人少一点政治化，中国人少一
点情绪化，中美关系会和谐得多。

鲍威尔将军很赞成这个观点。
可惜，像他这样的人不多。
这也说明，全球都需要多一些实

干的企业家。实干型企业家多了，经
济才有希望。

寻找破冰之路

柳传志说：我们是中国改革开放
的推动者和受益者，希望中国能有
进一步的经济改革、文化改革和政
治改革，能够不断改革。

中国企业必须走出去。
2011年 11月 22日，国务院副总

理王岐山表示，中美两国作为世界主
要经济体，自身经济平稳发展就是对
世界的积极贡献。双方应同舟共济，全
面落实二十国集团戛纳峰会达成的共
识，以实际行动反对贸易保护主义，避
免经济问题政治化，推动两国乃至世
界经济强劲、可持续、平衡增长。

令企业家兴奋的是，中美双方举
行了 5个经贸合作文件签字仪式。这
5个文件包括：《中美知识产权合作项
目框架协议》、关于《〈中美高技术贸
易重点领域合作行动计划〉落实措
施》的文件、《中美商贸联委会贸易统
计工作组进展报告》、《关于支持中美
能源合作项目的谅解备忘录》、《关于
建立中国贸促会—美国商务部对外
商务服务司中美企业合作对接项目
的谅解备忘录》。

11月 16日，在美国，张维迎推荐
给美国政治家读两本书，一本是 235
年前也就是美国独立那一年出版的
亚当·斯密的《国富论》。显而易见的
是告诉他们“需要重新理解自由贸易
的重要性”，另一本是 2000多年前中
国老子的《道德经》。意在“我们要懂
得如何做全球领袖”。

这个大胆的破冰举动也显示了
中国公民的气质。

中国企业家本着更科学和开放
的态度认为：全世界范围内比较，美
国仍然是创业的天堂，这一点在访问
过硅谷企业之后，得到中国企业家代
表的一致认同。这使得企业家们对美
国经济前景不再像我们在东部访问
时那么悲观。

在美国市场上有过多年经历的
联想、TCL老板有资格总结经验。只
是让他们感慨的是，以目前中美两
国在制度环境、文化氛围和教育体
制方面的差距来看，中国未来要超
越美国，实在太难。没有自由竞争和
法治环境，就很难有真正的创新和
企业家精神；没有创新和企业家精
神，就不可能有持续的增长。柳传志
写道：我们是中国改革开放的推动
者和受益者，希望中国能有进一步
的经济改革、文化改革和政治改革，
能够不断改革。但是这种改革是改
良，而不是革命。同样，我们也希望
美国、欧洲和全世界都能够平稳地
发展。整个世界都能注意环保，人们
都生活稳定。

破冰，不只是表面上的障碍，还
是自己国家的环境、文化以及自己自
身的问题。

美国之行留给他们的思考还远
没有结束。

没有去美国的青岛啤酒集团老板
金志国说：我们去泰国做生意，建设工
厂，是因为文化相近才是选择的基础。
我理解，国际化不是赶集，而是一个系
统的运作。不国际化就没有出路。

与美国 AB合作才具备了“换手”
本事的青岛啤酒可以说是特立独行
者。

破冰者，要有强劲的右手开拓国内
市场，才有可能出左手挺进国际市场。

寻找不同

刘东华说，企业家是那种既能创
造财富、积累财富又能赢得尊重的
人。国际市场需要企业家不是商人。

自身商务目的频繁奔走世界的
商界大佬们，这次可以做到“漫无目
的”去美国考察，其实背负的是更大
的责任。很多企业家开设了微博，直
接把自己的感受每天都写在微博上。
半个月的时间，他们既是自己的发言
人，也是中国企业家的发言人。

事实让公众看到，在促进中美关
系方面，中国民营企业是一支有着深
厚潜力的力量。他们的魅力让中国人
感动。

复星集团董事长郭广昌、纳斯达
克 OMX 费城交易所董事长梅丽特·
杰诺以及 TCL集团董事长李东生、建
业地产股份有限公司董事局主席胡
葆森、中国汇源果汁集团董事长朱新
礼、万通投资控股股份有限公司董事
长冯仑等就“中国经济前景及世界经
济趋势”议题与费城市长纳特进行了
探讨。

双方从不同的角度肯定了在投
资领域存在着巨大的合作潜力。

纳特表示“自己去年派了一名副
市长去费城的姐妹城市天津讨论了
清洁能源等议题，也举办了一个中国
圆桌会议，让中方与大费城创新圈的
科技人员、企业家和政府官员在一起
交流。自己特别希望在北京建立类似
的创新园。”

为此，柳传志阐述了自己所代表
的中国企业家的态度：“过去几年在
纽约，我和我的企业家朋友们已经找
到了一些合作伙伴。我希望在费城，
也能够建立起合作关系。”

他发出的商业信号与美国企业
家的嗅觉看来机会是合拍的。这让双
方都喜悦。

刘东华在博客中写道：“让美国
和世界更真切地了解一下‘中国梦’
的样本，让中国市场经济的领导者们
为中国赢得更多的理解和尊敬。”访
问，在美国引起了很好的反响。不少
美国企业家反映，在同中国企业家的
接触中很开眼界，看到了新的机遇。

形势也逼得企业家们必须完成
自身的转型———而这种转型是同整
个经济的转型相联系的。

在同三位沃顿商学院教授的交流
中，民营企业家胡葆森说：“在听到沃
顿设立的课程后我很高兴，因为沃顿
一直以来的长项是在对金融人才的培
养上。现在增加一些课程则是专门针
对企业家的。我一定要来学习的。”

世界上最遥远的距离是心的距离。
这个距离我们自己要丈量好。

2011年 11月 23日，爱国者老板冯军
在博客上表示：“我有一个好消息告诉
大家，伦敦市政府的一位官员打电话给
俺，明确表态受国际化联盟与世界共赢
的运营模式的感召，自愿辞去高级公务
员职务，成为联盟英国平台职员，专心
帮助 500家中国品牌落地英国。”

汇源公司老板朱新礼感慨，要回
归企业家原始的精神定位和使命，就
要充分肯定优秀企业家群体创造社
会财富的贡献，而不是都抢着用权力
去分配财富。美国资源丰富，在尊重
知识产权与创新精神上首屈一指，特
别是它具有批评与被批评的氛围，是
减少犯错和善于纠错的最好文化。

张维迎
精神太宝贵了！

刘东华
坚持再坚持！

柳传志
眼界要更宽广。

无论东方还是西

方，走出去，展示的一

定是企业家精神。中

国企业家俱乐部成员

访美，从东部参观华

尔街开始，到西部拜

访硅谷企业结束，历

时半月之久。各自在

谈及感受时都说到

“归心似箭”。虽然自

踏上美国的土地开始

从未有过的喜悦和焦

急交织在一起。

东部政治家 西部企业家
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